

## XOLOITZCUINTLE

\*

Denominado comúnmente Perro desnudo mexicano, llama inmediatamente la atención por la absoluta falta de pelo que, a veces, puede provocar un sentimiento de rechazo, aparte de esto, es un perro de carácter bastante simpático que se encariña muchísimo con su amo y antiguamente, cuando éste moría, era sepultado junto a él. Vive bien en los climas cálidos, en cambio, se adapta muy mal al frío y a los climas húmedos.

\*

Tal vez sean pocos los perros que como el Perro desnudo mexicano han entrado en las leyendas de los antiguos pueblos, cuyos orígenes se pierden literalmente en la noche de los tiempos. Su nombre proviene de la divinidad Xolotl, que, según los mitos y las tradiciones del antiguo México, acompaña a las almas de los muertos hacia la vida eterna, y tal vez este sea el motivo por el cual, con frecuencia, era sepultado con su propietario. Sin embargo, también era criado y con cuidado para ser luego preparado en un plato especial, y su carne era considerada, por los indígenas, como excepcional. Todo esto ocurría antes de que Cristóbal Colón pisase suelo americano y estas leyendas han surgido no sólo de las tradiciones populares, sino también de los murales y dibujos que se remontan a las antiguas dinastías mexicanas. Su difusión, fuera de su país de origen, sólo se ha producido en lugares de América latina. Aún hoy está completamente ausente tanto en Europa como en los Estados Unidos, donde le sería difícil adaptarse a causa del clima.

\*

La característica principal de esta raza es, ciertamente, la ausencia de pelaje, a excepción de algún pelo ralo e hispido presente en el cráneo y en el extremo de la cola. La mayor o menor presencia de melanina en los tejidos cutáneos, lleva a una coloración más o menos intensa, que a veces se vuelve más oscura durante el período estival. La cabeza tiene forma de cono, con la escotadura naso-frontal poco marcada, las orejas, relativamente grandes y erguidas, y la trufa, del mismo color que la piel.

\*

\*

Alzada a la cruz. Mínima, 30 cm., en la variedad pequeña, y, aproximadamente, 50 cm., en la variedad estándar.

Cabeza. Trufa negra, en los perros oscuros; rosada o marrón, en lo de piel más clara. Hocico más largo que el cráneo, que es relativamente ancho. Stop mínimo. Arcos superficiales apenas perceptibles. Dentadura a tijera.

Ojos. De tamaño mediano, ni encajados ni prominentes, regularmente distanciados, con hendiduras palpebrales ligeramente almendradas de color que varía del amarillo al negro.

Orejas. Largas (aproximadamente 10 cm.), de textura fina y delicada de nacimiento relativamente lateral.

Cuello. Proporcionadamente largo, flexible, ligeramente arqueado, sin pliegues ni papada, ensanchándose gradualmente hacia los hombros.

Cuerpo. Más largo que la alzada a la cruz, aproximadamente, en un relación de 10 a 9. Tórax profundo, pero bastante estrecho caído hasta los codos. Dorso recto pero inclinado. Grupa redondeada. Vientre musculoso y retraído.

Extremidades. Rectas, bien proporcionadas, bastante largas. Angulo escápulo-humeral de 45°. Codos no salientes. Muslos fuertemente contruidos.

Pies. "De liebre", con dedos arqueados. Uñas negras o claras, según el color de la piel.

Cola. De nacimiento bajo, lisa, relativamente larga, que llega, por lo menos, hasta el corvejón, afinándose hacia la punta.

Pelaje. Sin pelo, excepto un mechón de pelos cortos y rígidos, no densos, sobre el cráneo; a veces, algún pelo crespo, incluso en la cola. Color: bronce oscuro, gris elefante, gris negro, negro, a veces, manchas rosadas o marrones.

\*

ALIMENTACION. Las necesidades alimenticias han sido calculadas entre 650 y 750 Kcal. diarias para los ejemplares pesados, y entre 400 y 450 para los pequeños.

CUIDADOS DIARIOS. Es un perro que, por el hecho de estar casi desprovisto de pelo, es más sensible, con respecto a otras razas, a la exposición directa al sol y a los cambios de temperatura. En el período frío y húmedo, puede protegerse perfectamente la piel del Xoloitzcuintle untando todo el cuerpo con aceite de lanolina.

CON EL VETERINARIO. En los cachorros, inmediatamente después del nacimiento, se procede al corte de los espolones, tanto en las extremidades anteriores como posteriores. Esta pequeña intervención no debe ser motivo de preocupación para la salud de los pequeños.